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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В программу переселения внесены изменения 
По информации Отдела по миграционной и жилищной политике Администрации 

муниципального района, в статью 6 Федерального закона «О жилищных субсидиях 
гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей» 
внесены изменения.              

Так, в случае, если после постановки гражданина на учет в качестве имеющего права на 
получение жилищной субсидии этот гражданин и (или) члены его семьи осуществили 
отчуждение, принадлежащих им на праве собственности жилых помещений или перевод 
жилого помещения в нежилое помещение в течение пяти лет, предшествующих дате выдачи 
ему государственного жилищного сертификата, размер предоставляемой жилищной субсидии 
уменьшается на сумму, полученную по договору, предусматривающему отчуждение жилого 
помещения, либо на величину кадастровой стоимости жилого помещения. При этом для 
расчета значения, на которое уменьшается размер жилищной субсидии, учитывается 
наибольшая из указанных сумм. В случае отсутствия кадастровой стоимости жилого 
помещения на указанную дату при определении размера предоставляемой жилищной 
субсидии учитывается величина инвентаризационной стоимости жилого помещения.  

Напомним, раньше при расчете размера жилищной субсидии гражданам, учитывались 
все сделки, совершенные гражданами – участниками программы и (или) членами их семей по 
отчуждению жилых помещений, принадлежащих им на праве собственности, независимо от 
времени совершения данных сделок. 

«Таймыр» 
 
Пассажиры теплохода «Александр Матросов», которые двое суток ждали отправления 
в Дудинку, благополучно покинули Красноярск.  

Пассажиров «Александра Матросова», вышедшего из строя, решили отправить из 
Красноярска в Дудинку теплоходом «Близняк», сообщили нам в Пассажирречтрансе в 
пятницу. Рейс был назначен на сегодня на 8 часов утра. При этом отмечалось, что билеты 
менять не нужно, людей обещали посадить на теплоход по проездным билетам, купленным 
на «Александра Матросова». 

28 августа с некоторой задержкой теплоход подали под посадку. И сегодня же он 
благополучно отправился в рейс на Дудинку. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Набережная наполнилась живым звуком 
 27 августа на Набережной площади Дудинки состоялся концерт двух творческих 
коллективов Краснознаменного Северного флота: ансамбля песни и пляски и военного 
оркестра штаба. Перед началом выступления артисты поблагодарили дудинцев за тёплый 
приём и поздравили с наступающим 350-летним юбилеем города.  
 Танцоры, музыканты и вокалисты приготовили свои лучшие номера, которые дарили 
горожанам в течение двухчасового концерта. Под руководством заслуженного деятеля 
искусств РФ, главного дирижёра и художественного руководителя ансамбля Дмитрия 
Акманова, артистам удалось повторить успех двухлетней давности. Как и в 2015 году, оркестр 
исполнил известные зрителям мелодии, а каждый танцевальный номер моряков – особенно 
стилизованный северный танец – сопровождался аплодисментами и восторженными 
возгласами. 
 Рядом со сценой, на которой проходил концерт, был расположен пункт приёма 
добровольцев, где каждый желающий мог записаться на службу по контракту в 
Краснознаменный Северный флот. 
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В Дудинке почтили память защитников Диксона 
27 августа в Дудинке состоялся митинг, посвященный 75-й годовщине обороны Диксона. У 
памятника воинам-таймырцам, павшим в годы Великой Отечественной войны, собрались 
горожане, представители муниципальной власти, североморцы и юнармейцы. Перед началом 
митинга у памятника были выставлены часовые и парадные расчёты.  
 В церемонии открытия приняли участие командир отряда боевых кораблей Северного 
флота контр-адмирал Александр Пешков, председатель районного совета депутатов 
Владимир Шишов и Глава города Дудинки Юрий Гурин. 
 Под музыку военного оркестра штаба Северного флота горожанами и парадными 
расчётами был исполнен гимн Российской Федерации. Память воинов, защищавших Диксон и 
берега Таймыра, присутствующие почтили воинским салютом и минутой молчания. Затем 
собравшиеся возложили венки и цветы к памятнику.   
 В завершение митинга по улицам города, впервые в истории Дудинки, прошёл 
торжественный парад, участие в котором приняли североморцы, военный оркестр штаба 
Северного флота и бойцы «Юнармии». 
 
Победу отметили пирогами 
 24 августа в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса состоялась 
товарищеская спортивная встреча по волейболу среди сборных команд города Дудинки и 
моряков Северного флота. Матч был приурочен к 350-летнему юбилею Дудинки и 75-й 
годовщине обороны Диксона. По итогам трёх игр победителем встречи стала сборная 
Дудинки, обыгравшая североморцев со счётом 3:0.  
 В завершение товарищеских спортивных состязаний состоялась торжественная 
церемония награждения участников двух турниров – по волейболу и мини-футболу. 
Спортсменов наградили дипломами, медалями и кубками соответствующих достоинств. 
Заместитель Главы города Татьяна Жиганова поблагодарила команды за участие в 
соревнованиях и поздравила с победой дудинские сборные. 
 Капитан третьего ранга Руслан Гусейнов также высказал благодарность организаторам 
спортивных турниров и, подчеркнув дружеский характер встречи, подарил командам пять 
сладких пирогов от шеф-повара большого противолодочного корабля «Североморец». 

 
Более шести с половиной тысяч жителей Норильска и Дудинки посетили экскурсии на 
военные корабли Северного флота.  

На кораблях Северного флота, прибывших в заполярную столицу для участия в 
тактических межвидовых учениях, с 23 августа проходят экскурсии для жителей Норильска и 
Дудинки. Для посещения открыты большой противолодочный корабль «Североморск», а 
также большой десантный корабль «Кондопога". 

За первые два дня с экскурсией корабли посетили 1400 жителей Норильска и Дудинки. В 
пятницу, 25 августа, число посетителей составило уже 1300 человек. А в субботу, 26 числа, 
количество экскурсантов достигло почти трех тысяч. 

27 августа посещения кораблей не было, поскольку военнослужащие принимали участие 
в торжественных мероприятиях по случаю 75-летия обороны Диксона, проходивших в 
Дудинке. А сегодня экскурсии продолжились, их участниками стали еще около тысячи 
таймырцев.  

Всего же начиная с 23 августа познакомиться с военной морской техникой смогли 6675 
человек. Посещение кораблей продолжается. 

Моряки проводят экскурсии по верхней палубе, рассказывают о вооружении, технических 
характеристиках кораблей, истории их создания. 

«Заполярная правда» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
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Отопительный сезон в Норильске начался раньше, чем планировалось 
К промывке и гидравлическим испытаниям магистральных и внутриквартальных 

тепловых сетей в северном городе приступили на прошлой неделе. В районе Кайекран эти 
работы начались 21 августа, в Центральном районе – 23 августа, а в Талнахе – 25 августа. 
Завершить промывку и возобновить горячее водоснабжение жилых домов и объектов 
планировалось в период с 28 по 30 августа. К радости северян, горячая вода начала 
возвращаться в квартиры в субботу, 26 августа. Одновременно коммунальники приступили к 
запуску отопления. 

Согласно действующему законодательству и правилам предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах, начать 
теплоснабжение жилфонда необходимо при установившейся среднесуточной температуре 
наружного воздуха ниже 8 градусов Цельсия в течение пяти суток и условии готовности 
энергоснабжающих организаций. 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В Красноярском крае почти половина профбольных – металлурги 

За первое полугодие 2017-го самое большое количество профзаболеваний по краю 
зарегистрировано в Норильске. Об этом сообщает пресс-служба регионального 
Роспотребнадзора. Всего же в крае было зарегистрировано 115 случаев профессиональных 
заболеваний. 

На металлургические предприятия пришлось 46 % от общего числа случаев 
профзаболеваний по краю. Первое место занимают болезни, вызванные влиянием 
производственных физических факторов. На втором месте заболевания, связанные с 
физическими перегрузками и функциональным перенапряжением органов и систем. На 
третьем — недуги, к которым приводит воздействие производственных химических факторов. 
Менее 1% приходится на болезни, связанные с биологическим производством. 

Причины заболеваний чаще всего кроются в несовершенстве технологии, 
конструктивных недостатках средств труда, несоответствии нормам санитарно-технических 
установок и рабочих мест, в профконтакте с инфекционными агентами. А также в плохих 
средствах индивидуальной защиты, нарушении правил техники безопасности. 

Московский комсомолец 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

По распоряжению Губернатора края с пожаром в доме престарелых будет разбираться 
межведомственная комиссия 

По распоряжению Губернатора края Виктора Толоконского создана межведомственная 
комиссия, которая будет разбираться в ситуации с пожаром в частном доме, где оказывались 
услуги по присмотру за престарелыми гражданами. 

Напомним, сегодня днем произошло возгорание в доме престарелых на ул. Авиационной 
в Красноярске. На место пожара выехали пожарно-спасательные подразделения, возгорание 
ликвидировано на площади 250 кв.  метров. Сотрудниками МЧС из трехэтажного здания 
эвакуированы 34 человека. 

Вопрос с размещением эвакуированных пожилых людей в настоящее время решён:  26 
человек направлены в краевые учреждения социальной защиты населения "Ветеран" и 
"Солнечный", а также в муниципальное учреждение "Родник"; 7 человек забрали 
родственники;  одной женщине  оказывают  помощь в ожоговом центре. 

"Все, кто находится в учреждениях соцзащиты, будут обеспечены питанием и 
надлежащим медицинским уходом. Мы найдем их родственников и окажем всю необходимую 
помощь", - подчеркнул Губернатор.  

Отметим, данное частное учреждение не входило в реестр поставщиков социальных 
услуг, который формирует министерство социальной политики края. 
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"Специальная комиссия разберётся не только в причинах пожара, но и сделает ряд 
других выводов. Возможно, потребуется усиление внимания к таким учреждениям со стороны 
полиции, правоохранительных и надзорных органов. Подобные услуги должны оказываться в 
исключительно безопасных условиях", - прокомментировал ситуацию Губернатор края Виктор 
Толоконский.  

 «Красноярский край» 
  

Виктор Толоконский поручил построить в Красноярске десять новых школ 
Губернатор Красноярского края Виктор Толоконский поручил построить в Красноярске 

десять новых школ. 
Об этом он сообщил на встрече с министром образования России Ольгой Васильевой во 

время рабочего визита в Москву. 
В своем докладе губернатор рассказал Васильевой о готовности школ края к началу 

нового учебного года. Он подчеркнул, что новую школу в микрорайоне «Иннокентьевский», 
которая строится с привлечением средств федерального бюджета на условиях 
софинансирования, сдадут на месяц раньше, чем планировали. 

Губернатор заявил, что в Минобр России от края поданы заявки на софинансирование 
строительства еще четырех школ. Три школы планируется построить в Красноярске и одну в 
Канске. «Одну школу мы в этом году в краевом центре сдаем, еще четыре школы начинаем 
строить к концу года. Всего в Красноярске подготовлено строительство шести школ. Я ставлю 
задачу построить в Красноярске 10 новых школ», — сказал Толоконский. 

Также глава региона рассказал о ситуации с ремонтом малокомплектных школ в малых 
населенных пунктах края. Он представил Васильевой проект современной малокомплектной 
школы, которую подготовили красноярскими специалистами с учетом всех актуальных норм и 
правил. Сейчас проект проходит экспертизу. Если он покажет свою эффективность, то в 
Красноярском крае будет построено 15−17 малых школ. Этого будет достаточно, чтобы 
решить задачу обновления ветхих зданий. 

Newslab.ru 
 

Рентабельность красноярских предприятий снизилась  
По данным Красноярскстата, рентабельность красноярских предприятий заметно 

снизилась. Причем тенденция к ее сокращению наблюдается по крайней мере в течение 
последних трех лет, говорят статистики. 

По данным Красноярскстата, по итогам 2016 года выручка предприятий региона 
составила 3148,3 млрд рублей, чистая прибыль - 563,5 млрд рублей. При этом до 
налогообложения прибыль составляла 773,2 млрд рублей. 84% организаций по результатам 
года были прибыльными, остальные понесли убытки в общей сложности на 61,1 млрд рублей. 

При этом рентабельность проданной предприятиями продукции по сравнению с 2015 
годом упала с 31% до 23,5%. И этот показатель даже ниже, чем был в 2014 году (25,7%).  

Между тем итоги 2015 года по выручке были заметно скромнее: 369,9 млрд рублей. При 
этом убыточными были 31% компаний, а их потери составыили 90,7 млрд рублей.   

По результатам 2016 года "рекордсменами" стали предприятия металлургии: на них 
пришлось 49% всей полученной красноярскими компаниями прибыли. На предприятия 
энергетики - около 22%, а 13,5% – на добывающие компании.   

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Глава Минобразования доложила Медведеву об отсутствии теплых туалетов и 
канализации в 2700 российских школах 

2700 российских школ до сих пор не оборудованы канализацией или отоплением, в 
некоторых зданиях нет отапливаемых туалетов. Такие данные привела глава Минобрнауки 
Ольга Васильева на селекторном совещании в подмосковных Горках "О готовности системы 
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образования к началу 2017-2018 учебного года", которое проводит премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев.  

Как ранее в ходе совещания отметил премьер РФ Дмитрий Медведев, в стране "почти 94 
тыс. образовательных учреждений, из них 42 тыс. школ" (цитата по стенограмме с сайта 
правительства). Таким образом, не оборудовано элементарными удобствами около 6% всех 
школьных зданий, отмечает "Интерфакс".  

"У нас на сегодняшний день 2700 школ не оборудованы необходимыми видами 
благоустройства, а именно - теплыми туалетами (отсутствуют в 260 школах), канализацией, 
центральным отоплением, но работа в этом направлении ведется", - заявила министр.  

Всего в капитальном ремонте по РФ нуждаются 4,9 тыс. школ, сказала Васильева. Нужда 
в капитальном ремонте увеличилась на 12%.  

Васильева на совещании поблагодарила регионы РФ за полную готовность к началу 
учебного года, несмотря на стихийные бедствия и режим ЧС в некоторых субъектах, передает 
РИА "Новости".  

"У нас многие регионы были в состоянии режима ЧС в связи со стихийными бедствиями. 
Хочу поблагодарить все регионы и особенно (отметить) последнее событие в Волгоградской 
области, потому что все наши учреждения готовы к новому учебному году", - сказала 
Васильева, имея в виду чрезвычайную ситуацию с пожарами в Волгоградской области, резко 
обострившуюся 23 августа.  

В то же время, по ее данным, шесть регионов не выполнили требования по 
стопроцентному обеспечению учебниками. Это Кировская область (98%) Амурская (98), 
Челябинская (82), Удмуртия (96) Бурятия (92) Дагестан (42), сообщила Васильева.  

В пяти регионах на сегодняшний день не обеспечена стопроцентная доступность 
дошкольного образования для детей от трех до семи лет: в Северной Осетии - Алании, Тыве, 
Крыму, Дагестане, Ингушетии, передает ТАСС.  

Васильева также рассказала о других проблемах. "Значительная доля детей продолжает 
учиться во вторую смену - 1,880 млн человек.  

Средняя зарплата учителей составляет 33 тыс. рублей, сказала Васильева. Медведев 
поручил ей перепроверить данные  

Средняя зарплата учителей выросла до 33,2 тыс. рублей, заявила Васильева. "В рамках 
исполнении указа президента РФ от 7 мая 2012 года средняя ежемесячная заработная плата 
по всем уровням образования выросла по сравнению с первым полугодием 2016 года. На 
сегодняшний день заработная плата наших учителей составляет 33,2 тыс. рублей, в прошлом 
году - 32 тыс. рублей", - сказала министр.  

Васильева также добавила, что в 59 регионах наблюдается значительный приток 
молодых преподавателей. "Цифры колеблются от 5 до 10%. Приемная кампания 2017 года 
также показала, что у нас в педагогические вузы вырос конкурс до шесть-семь человек на 
место", - подчеркнула глава ведомства.  

Как сообщает ТАСС, данные о зарплатах учителей и долгах по зарплатам Медведева не 
устроили. "Проверьте еще раз и еще раз потом мне отдельно доложите", - сказал он.  

В ответ Васильева пообещала премьеру, что обязательно все снова проверит. Она 
подчеркнула, что целевые показатели по зарплатам педагогов достигнуты пока не по всем 
регионам.  

Вопрос о зарплатах учителей поднимался на ежегодной прямой линии с президентом 
Владимиром Путиным, которая состоялась 15 июня. В ответ на звонок молодого педагога из 
Иркутска, пожаловавшейся на зарплату в 16,5 тыс. рублей, Путин заявил, что средняя 
зарплата учителя в регионе, по его сведениям, составляет 30 тыс. руб.  

Сам Медведев, напомним, когда педагог пожаловался ему на низкие зарплаты молодых 
учителей и преподавателей, рекомендовал стараться заработать "еще что-то", помимо 
зарплаты, или уходить в бизнес. "А если хочется деньги зарабатывать, - есть масса 
прекрасных мест, где это можно сделать быстрее и лучше. Тот же самый бизнес", - сказал 
премьер-министр.  

Результаты опроса учителей средних школ, проведенного Высшей школой экономики и 
"Левада-Центром" в прошедшем 2016/2017 учебном году, показали, что так называемые 
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майские указы президента Владимира Путина от 2012 года, в соответствии с которыми 
зарплата педагогов к следующим президентским выборам должна вдвое превышать среднюю 
по региону, спустя пять лет далеки от реализации.  

 В соответствии с "майскими указами", подписанными Путиным 7 мая 2012 года в день 
его вступления в должность президента РФ, к 2018 году средняя зарплата учителей должна 
составлять 200% от средней зарплаты в регионе.  

Между тем в конце 2016 года аналитики Центра стратегических разработок 
констатировали, что выполнение президентского указа о повышении зарплаты врачам и 
преподавателям привело к резкому сокращению штатов, недовольству людей и 
разбалансировке региональных бюджетов. 

Newsru 
 

Минэкономразвития улучшило прогноз по росту ВВП и курсу рубля 
Минэкономразвития пересмотрело макропрогноз на ближайшую трехлетку в сторону 

более оптимистичных показателей курса рубля и роста ВВП. Как сообщает Reuters, 
министерство повысило ожидания по средней цене на нефть марки Urals по итогам 2017 года 
до $49 за баррель (с $45,6 в версии, опубликованной в апреле), 2018 года - до $43,8 ($40,8). 
Прогноз по цене за баррель в 2019 и 2020 годах остался в предыдущих значениях - $41,60 и 
$42,40 соответственно. 

На фоне оптимизма по поводу улучшения динамики цен на нефть ведомство повысило 
также ожидания по росту ВВП до 2,1% в 2018 году (с 1,5% в версии, опубликованной в 
апреле), 2,2% в 2019 году (1,5%) и 2,3% в 2020 году (1,5%). 

Что касается курса рубля, министерство все так же прогнозирует постепенное 
ослабление нацвалюты - с 59,7 рублей в 2017 году (68 рублей за $1 в апрельской версии 
прогноза) до 68,0 рублей за $1 в 2020 году ($73,8). 

Официальный прогноз Минэкономразвития по росту ВВП РФ в 2017 году - 2,0%, при этом 
глава Минэкономразвития Максим Орешкин в конце июля заявил, что рост может превысить 
2%. Ожидалось, что официально уточенный прогноз министерство представит в конце 
августа. 

ЦБ на заседании совета директоров 28 июля подтвердил свой прогноз по росту ВВП на 
2017 год в интервале 1,3-1,8%. 

INTERFAX.RU 
 

Число русскоязычных в мире сократилось на 50 млн человек после распада СССР 
За последние 25 лет количество людей в мире, владеющих русским языком, сократилось 

на 50 млн. "С момента распада Советского Союза мы потеряли 50 миллионов русскоязычных. 
Эта тенденция продолжается. Потому что в Советском Союзе, посчитайте, все были 
русскоязычные. Значит, старшее поколение за 25 лет ушло. Оно было поголовно 
русскоязычным. Пришло молодое поколение, которое русскоязычное поколение далеко не 
поголовно", - сказал председатель комитета Госдумы РФ по образованию и науке Вячеслав 
Никонов журналистам в понедельник, отвечая на вопрос "Интерфакса". 

По его словам, значительные потери в числе говорящих по-русски связаны с тем, что в 
школах многих стран бывшего СССР, в особенности - в Восточной Европе, русский язык был 
обязательным для изучения в школах. "Сейчас этого нет практически нигде", - отметил 
Никонов. 

"Людей, вообще говорящих по-русски, и сейчас, судя по всему, больше за пределами 
России, чем на территории Российской Федерации. Во всяком случае, это сопоставимая 
цифра", - добавил парламентарий. Он уточнил, что, по разным оценкам, до распада СССР 
число говорящих по-русски в мире составляло порядка 350 млн, а в настоящий момент этот 
показатель уже менее 300 млн. 

"Это необратимо, потому что русский язык сохраняется там, где он является частью 
образовательной системы. То есть если там в школах преподают в школах русский язык. То 
есть мы можем послать учителей, но их и не всюду пошлешь, а в некоторых странах русского 
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языка в системе образования нет, он идет как второй иностранный, как третий 
иностранный", - добавил Никонов. 

INTERFAX.RU 
 

Водка по 300. Россия на пороге нового "сухого закона" 
Минздрав предложил повысить цену полулитровой бутылки водки более чем до 300 

рублей. Соответствующее предложение министерство, по данным "Известий", направило в 
Минфин. Речь идет о повышении акциза на алкоголь с содержанием спирта более 9%. Как 
рассказал изданию представитель Минздрава, увеличение акцизов - наиболее эффективный 
метод снижения потребления алкоголя. 

Необходимость повышения минимальной розничной цены (МРЦ) на водку стала 
очевидной после увеличения с 1 января 2017 года ставки акциза на крепкие алкогольные 
напитки с 500 до 523 рублей за литр спирта. В середине мая МРЦ  повысили до 205 рублей за 
поллитровую бутылку. Предыдущая минимальная розничная цена составляла 190 рублей. 
Обсуждались разные варианты ее дальнейшего повышения. В частности, вице-премьер РФ 
Александр Хлопонин выступал за повышение минимальной розничной цены до 219 рублей. 
Однако цена в 300 рублей и выше всерьез пока не обсуждалась. 

Идея вызвала бурную реакцию экспертного сообщества. Глава Центра исследований 
федерального и региональных рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз назвал ее 
абсурдной. "Негативный опыт, когда рост ставки акциза опережает инфляцию, государство 
уже получило в 2012-14 годах. До 2012 года ставка акциза росла по 10% в год, в 2012-2014 
годах она за 2 года повысилась в 2 раза. Рухнул легальный рынок, рухнули бюджетные 
сборы, резко вырос нелегальный рынок. Та нелегальная розница, с которой сегодня 
безуспешно борется государство, была создана именно тогда", - рассказал он. 

По его словам, та реформа официально была признана провальной, и после нее ставку 
акциза заморозили на 2015-2016 годы, а в 2017 году подняли только на 5%. И сейчас 
"государство ничего повышать не будет", уверен эксперт. 

"У России и в Евросоюзе потребление алкоголя одинаковое - примерно 12 литров спирта 
на душу населения. При этом алкоголь на Западе в 8 раз дешевле относительно уровня 
доходов. Дальнейшее подорожание - куда еще? У нас и сегодня половина объема 
выпиваемого крепкого алкоголя - это суррогатный алкоголь. Чего хочет Минздрав, 
дополнительных отравлений?", - недоумевает эксперт. 

С тем, что увеличение минимальной розничной цены на водку до 300 рублей за 
полулитровую бутылку приведет к увеличению потребления суррогатов типа "Боярышник", 
согласны и в Минпромторге. Подобный рост цены однозначно приведет к сокращению 
легального рынка, уверены в министерстве.  

…По словам главного редактора портала Alkohole.ru Михаила Смирнова, водку за 300 
рублей сможет позволить себе купить незначительное количество людей. Это не 
Скандинавия, где доходы существенно выше российских и люди при желании могут 
позволить себе даже дорогое спиртное, считает он. "У нас народ массово перейдет на 
нелегальные, суррогатные напитки – система их производства и реализации и так уже 
достаточно развита. Таким образом, будет настоящий "сухой закон", когда алкоголь уйдет в 
подполье. Исторический опыт говорит, что ни к чему хорошему это никогда не приводило", - 
отметил он. 

Не утихают споры и о том, какой должна быть минимальная цена на водку. В 
Минпромторге  таковой считают 110-113 рублей за поллитра. В Минэкономразвития в 
прошлом году предлагали понизить акциз, чтобы бутылка водки стоила 136 рублей. Именно 
при таком уровне цен в 2012 год акцизные поступления в бюджет были максимальными, 
поскольку большая часть рынка находилась в легальном сегменте, поясняли в министерстве. 
После повышения акцизов и, как следствие, МРЦ на водку, большая часть алкогольной 
продукции ушла в нелегальный сегмент, что привело к снижению собираемости.  

По мнению Смирнова, самая дешевая водка не должна стоить дороже 100 рублей за 
бутылку или около того. "При такой цене легальный алкоголь составит настоящую 
конкуренцию нелегальной продукции. Спиртные напитки существуют более  6 тысяч лет, и 
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для человечества это по сей день наиболее простой, понятный и доступный 
антидепрессант и транквилизатор. Поэтому пить не перестанут. Для снижения потребления 
власти должны работать над улучшением культуры потребления алкоголя, продвигать 
слабоалкогольные напитки и, разумеется, контролировать качество. Последнее в случае 
ухода рынка в нелегальный сегмент категорически невозможно", - заключил эксперт. 

ТАСС 
 

Семейные ценности пошатнулись из-за экономических потрясений. Количество 
заключаемых браков сократилось в стране в разы за последние десятилетия 

Социологи сообщают о преобладании сторонников традиционных семейных ценностей: 
почти 80% граждан, опрошенных Всероссийским центром изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), считают, что самое предпочтительное в наши дни – вступить в брак и жить в семье. 
Официальная статистика, однако, выявляет противоположные тенденции: со времени заката 
СССР количество новых браков в стране сократилось в полтора-два раза.  

Идеальный возраст для женитьбы, с точки зрения россиян, 27 лет для мужчин и 23 года 
– для женщин. Такие данные получил ВЦИОМ в ходе всероссийского телефонного опроса 
1200 граждан в возрасте от 18 лет. 

Также социологи выяснили, что, по мнению большинства (78%) респондентов, самый 
предпочтительный вариант взаимоотношений в наши дни – вступить в официальный брак и 
жить в семье. Еще 12% респондентов сообщили, что для них предпочтительно жить в 
гражданском браке. Около 1% ответили, что они предпочли бы вступить в фиктивный брак, но 
при этом жить в одиночестве. Еще 5% сказали, что для них предпочтительнее вообще «в брак 
не вступать и жить одному (одной)». Остальные затруднились с ответом. 

Судя по данным Росстата, описанный россиянами идеальный возраст для женитьбы 
почти совпадает с фактическим. Так, в 2016-м средний возраст вступления в первый брак 
составил в РФ для мужчин около 28 лет, для женщин – примерно 25 лет. 

Росстат фиксирует движение в сторону, скажем так, западной модели семьи, один из 
признаков которой – более позднее вступление в брак. Если в 1960 году 53% браков в стране 
заключались, когда жениху было от 18 до 24 лет, то в 2016-м более половины браков (52%) 
фиксируются, когда жениху от 25 до 34 лет. Это же относится и к возрасту невест. В 1960-м в 
63% браков невеста была в возрасте от 18 до 24 лет, а в 2016-м произошло смещение: в 33% 
заключаемых браков невесте было от 18 до 24 лет, зато почти в 45% браков – от 25 до 34 лет. 

Хотя на фоне других стран россияне создают официальную семью все равно рано. Как 
сообщал «Демоскоп Weekly», в Швеции уже в 2000 году средний возраст женщин при 
вступлении в первый брак превышал 30 лет. К 2015 году после 30 лет впервые вступали в 
брак также жительницы Австрии, Германии, Греции, Дании, Ирландии, Испании, Италии, 
Нидерландов, Норвегии, Португалии, Финляндии, Франции, Швейцарии, а в наиболее 
продвинутой Швеции средний возраст вступления женщин в первый брак достиг примерно 34 
лет. 

Но даже столь раннее стремление россиян обзавестись семьей не приводит к взрывному 
росту количества заключаемых браков. По Росстату, в январе–июне этого года в РФ было 
зарегистрировано 410,8 тыс. браков, это на 5% больше, чем за тот же период 2016-го. Более 
точным показателем, учитывающим колебание численности населения, можно считать число 
заключенных браков на 1000 человек. В этом случае в январе–июне 2017-го было заключено 
5,6 брака на 1 тыс. населения, что почти на 4% больше, чем за аналогичный период 2016-го. 

Но такой микроскопический рост не переломил общую негативную тенденцию. Ведь по 
итогам 2016 года в стране было заключено 6,7 брака на 1 тыс. населения, это на 15% 
меньше, чем в 2015-м. Эксперты тогда объясняли провал «брачной» статистики 
демографическими и экономическими причинами (см. «НГ» от 01.07.16).  

«Брачная» статистика в РФ коррелирует с экономическим положением населения. После 
провала 90-х, начиная с 2000 года, в стране постепенно росло число заключаемых браков. 
Рекорд был поставлен в 2011-м, когда на 1 тыс. населения было зарегистрировано 9,2 брака. 
После чего вслед за скатыванием страны в новый экономический кризис стало снижаться и 
число заключаемых браков. Показательно также сравнение с концом 70-х – началом 80-х 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 10

годов, когда в стране фиксировалось почти 11 браков на 1 тыс. населения: сейчас 
заключается браков в полтора-два раза меньше. 

Опрошенные эксперты поясняют, как изменилось отношение россиян к семье и браку. 
Юрист правового департамента Heads Consulting Анастасия Худякова ссылается на 
растущую финансовую независимость женщин. «Сейчас Россия входит в пятерку стран с 
наибольшим числом женщин, работающих на высших руководящих постах и занимающихся 
бизнесом», – говорит Худякова. Логичное следствие – у женщин появляется больше свободы 
действий и выбора как при вступлении в брак, так и при разводе. Аналитик компании «Солид 
Менеджмент» Сергей Звенигородский считает, что «общество не поменяло базовые 
ценности», но «отношение к ним со стороны молодого поколения стало более 
потребительским». По данным ВЦИОМа, среди молодых официальный брак оказался менее 
популярен, чем в среднем по выборке. 

Как говорит доцент Российского экономического университета им. Плеханова Инга 
Корягина, планирование детей «превратилось в отдельный значимый проект, не связанный с 
браком». «Брак нужен только для юридической безопасности детей в случае развода, – 
поясняет эксперт. – Поэтому в брак стараются вступать осознанно и не доводить до развода 
по финансовым соображениям». 

Отчасти это подтверждается данными опросов. Как сообщал весной Левада-Центр, 78% 
из 1600 опрошенных россиян говорили, что «следует планировать рождение детей в семье, 
используя методы контрацепции». Меньшинство  (13%) считало, что «следует родить и 
вырастить столько детей, сколько получится, не прибегая к контрацепции и абортам». Фонд 
«Общественное мнение» ранее выявил, что главный плюс «позднего» рождения первого 
ребенка, по мнению россиян, это лучшее благосостояние семьи, более прочное положение 
родителей в обществе, а главный минус – возможные проблемы со здоровьем у родителей. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Вызовы путинского срока 
К концу августа примерно сформировались два основных жанра публицистической 

лирики о предстоящей президентской кампании. 
Жанр первый — высчитывание раскладов и потенциальных преемников в окружении В.В. 

Путина. Жанр второй — уже знакомые рассуждения (или злорадное хихиканье, в зависимости 
от позиции эксперта) об «отсутствии образа будущего». В результате которого, повторяется 
кочующая из комментария в комментарий мысль, В.В. Путин, конечно, победит весной — но 
вот явка окажется слабой. Чем подтвердит тупиковость путинской политики последних лет. 

«Отсутствие образа будущего» – в данном конкретном случае означает, что до выборов 
всего полгода, а президент так ещё и не выдвинул бойкого лозунга, под которым будут 
мобилизованы на участки граждане. 

Что тут следует отметить. Первый жанр в принципе не заслуживает внимания (опыт 
предыдущих лет показывает, что «гадающие на Путине» склонны конструировать расклады 
вокруг президента силой своего воображения и строить на них безотказно ошибочные 
прогнозы). 

Второй жанр страдает в чём-то похожей болезнью. «Образом будущего» и «повесткой 
нового срока» эксперты, как правило, согласны считать задачи и проблемы, лично им 
классово близкие. 

Например, граждане, регулярно катающиеся в США по делам и к детям, всерьёз 
рассматривают «проблему виз» и «налаживания испорченных отношений с Вашингтоном». 
Граждане, озвучивающие вынужденно молчаливые (поскольку при госбюджетах) кружки по 
интересам, всерьёз считают вызовами какой-нибудь «закон Яровой», «цифровизацию и 
блокчейн» или даже «гонения на свободу искусства». Насчёт последнего появился уже 
исключительно злой анекдот: «Возвращается шахтёр со смены. Его встречает жена: «ты 
слышал? Серебренникова арестовали». – «Что?! Немыслимо, абсурд!»». 
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Наконец, отдельной строкой следует помянуть не слишком многочисленную, но 
крайне громкую прослойку «разработчиков» глобальных концепций (как правило — 
созданными ещё на волне политтехнологической щедрости начала нулевых и с тех пор лишь 
незначительно обновляемыми). 

…Есть мнение, что на реальную политику, в том числе путинскую, всё это мало 
повлияет. 

Поэтому есть смысл рассмотреть вызовы, которые в любом случае встанут перед 
страной в предстоящую шестилетку 2018-2023. И которые сформируют не пиарную, а 
реальную картину предстоящих «мобилизаций» и перемен. 

Эти вызовы в любом случае будут приняты именно президентством В.В. Путина — и 
совершенно не важно по сути, при какой явке это произойдёт. Потому что содержание бренда 
«Путин» общепринято расшифровывается именно как «решение задач и принятие вызовов», 
а более никто в стране, какие бы слова он ни говорил и что бы даже уже полезного ни сделал, 
таким содержанием похвастаться (пока что, на сегодня) ещё не может. 

С самого начала отметим: «налаживание отношений с Западом» к этим вызовам не 
относится. По одной простой причине — Россия в принципе не является стороной конфликта 
России с Западом. Если, конечно, вы не верите в то, что РФ оккупировала отчаянно 
сопротивлявшийся Крым, взломала выборы в США, Франции, Голландии, Дании, Норвегии и 
Германии, сбила самолёт с Качиньским и Боинг над Донбассом и напустила на Европу 
террористов. 

Вызовом, причём неизбежным, является не налаживание отношений, а адаптация к 
непрерывному и скорее склонному расти давлению со стороны Запада – давлению, которое 
уменьшится или исчезнет только тогда, когда «Запад» в нынешнем значении этого слова 
перестанет существовать и реформируется в нечто качественно иное (Никуда не исчезнут и 
уже имеющиеся вызовы безопасности, от военного до террористического, которые по сути 
являются производными от «вызова западного давления»). 

В практическом плане этот вызов выльется не только в доведение до логического 
завершения процесса «национализации элит» и не только в создание/поиск альтернатив 
западным технологиям, от которых ещё зависит отечественная экономика. Но и, например, в 
вынужденную суверенизацию отечественной информационной сферы — не исключено, что 
по образцу Китайской народной республики. 

Не относится также к реальным вызовам предстоящей шестилетки вопрос о «создании в 
России действующих независимых институтов гражданского общества». Поскольку эти 
институты создаются в России обществом самостоятельно — и с каждым годом они всё 
более легитимны. Вызовом станет лишь налаживание работающей связи между этими 
институтами и государственной властью. А также — удаление из общественного 
пространства околоэлитных симулякров, оппозиционных или лоялистских, эти самые 
институты имитирующих, но на деле являющихся просто упаковкой для «продавцов 
концепций» и откровенных лоббистов. 

К неизбежным вызовам относится также вызов демографический — поскольку, несмотря 
на позитивную динамику рождаемости последних лет, в минувшем году страна вступила в 
период сокращения численности населения (друг на друга наложились очередная волна «эха 
войны» и вступление в фертильный возраст малочисленнейшего поколения 
катастрофических 90-х). Отработка этого вызова, состоящая так или иначе в автоматизации 
производства и повышении эффективности труда — возможно, будет вообще никак не 
задекларирована, но будет проходить в любом случае. 

Вызовом станет, как ни странно, сам по себе предстоящий экономический рост. Этот 
рост, (уже начавшийся, кстати) вызван не только «отжиманием от дна» середины 2010-х. Но и 
незаметно реализуемыми макро-проектами с использованием отечественной географии, 
находящимися в стадии от технико-экономических обоснований до вполне конкретных 
газовых терминалов, ледоколов и высокоскоростных магистралей. Есть мнение, что роль этих 
макро-проектов, ныне находящихся в «слепой зоне» у столичных аналитиков, в ближайшие 
годы будет становиться всё более и более заметной. 



 
По понятным причинам Россия-2024, в которой уже будет достраиваться 

транспортный коридор «Евразия» и в очередной раз утроится (или удесятерится) объём 
перевозок по Северному морскому пути — уже будет другой Россией, с резко 
увеличившимися и разнообразными требованиями к образованию и, возможно, с новой 
«картой успеха» в головах граждан. 

…Ну и, наконец, вызов совсем очевидный, явный и близкий (мы о нём уже неоднократно 
писали) — являющийся отечественным изводом общемировой проблемы: социальная 
поляризация, она же усиливающееся расслоение на богатых и бедных. 

Собственно говоря, выдвинутый недавно президентом к управляющему и 
обогащающемуся классу совет «не борзеть» – уже и можно расценивать как своего рода 
содержание предстоящей кампании. 

Оно же «повестка» и «образ будущего». 
УМ+ 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 26.08.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 58, 55 ▼ 0, 60 

EUR 69, 85 ▲ 0, 15 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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